

ANÁLISIS DE LOS PROYECTOS DE EMPRESAS INDUSTRIALES PRESENTADOS EN LA --
SECCIÓN DE PROMOCIÓN INDUSTRIAL DE LEÓN, PRETENDIENDO ACOGERSE A LA LEY
DE INCENTIVOS REGIONALES.

Enrique DEL BARRIO PERAITA

Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales y Jefe de la Sección
de Promoción Industrial en León.

INTRODUCCIÓN:

El día 9 de Junio de 1.988 entraba en vigor el Real Decreto 570/--
1.988 de delimitación de la zona de promoción económica de Castilla y -
León y esto suponía la aplicación de la Ley de Incentivos Económicos Re-
gionales en la Comunidad Castellano-Leonesa.

Desde entonces hasta el mes de Julio de 1.990 se presentaron 212 -
proyectos en la provincia de León, veintiuno de ellos incompletos o que
no se ajustaban a la normativa, por lo que centramos el estudio en 191
únicamente.

Los promovían sociedades ya constituidas o en trámite de constitu-
ción dado que era uno de los requisitos que vino imponiéndose desde el
principio.

El proyecto de inversión tenía que superar los quince millones de
pesetas y debían de presupuestarse principalmente inversiones en acti-
vos fijos materiales nuevos. Así mismo resultaba obligado el compromiso
de creación de empleo.

Un sesenta por ciento de los proyectos lo presentaban sociedades -
recientemente constituidas o en trámites de constitución y normalmente
suponían la apertura de una nueva empresa, alguna vez la empresa ya ---
existía y la titularidad la ostentaba una persona física que decidía -
trasladarse y formar una Sociedad, y el porcentaje restante corresponde
a proyectos de ampliación de la capacidad productiva principalmente.

La cifra de 59.419 millones de pesetas nos da una idea del volumen
de inversión total del conjunto de todos los proyectos.

Esa cantidad la pasaremos a analizar extractándola por sectores --
económicos o por zonas geográficas de la provincia.

Para la distribución sectorial tomamos como punto de referencia la
Clasificación Nacional de Actividades Económicas. Las zonas geográficas
de León utilizadas son las siguientes:

- El Bierzo, al oeste de León.

- León centro; con Municipios como el mismo León capital, San Andrés del Rabanedo, Villaquilambre, Onzonilla, Carvajal, Valverde de la Virgen, Valdefresno, Sariegos, Villaturiel, Santovenia de la Valduncina y otros en un radio de 10 Km. de la capital.
- Ribera del Orbigo; principalmente La Bañeza y Hospital de Orbigo, pero también Carrizo de la Ribera, Soto de la Vega y otros.
- Ribera del Esla; con Mansilla de las Mulas, Valencia de Don Juan, Villamañán, Valderas y otros.
- La Montaña; aquí abarcamos una amplia zona delimitada por la carretera nacional León-Oviedo desde La Robla hasta los límites con Asturias, Cantabria y Palencia, a lo largo de la carretera que une Boñar y Cistierna.
- La Cabrera, al Suroeste de la provincia.
- El Páramo, al Sureste y próximo a Tierra de Campos.
- Laciana y Babia, al Noroeste, con Villablino como núcleo central
- La Cepeda y La Maragatería, la primera al Norte de Astorga y la segunda al Suroeste de esta ciudad milenaria.

Analizaremos también el empleo industrial que podría crearse, desglosado según sectores económicos y zonas geográficas, así como el número de proyectos presentados por cada sector y zona.

1.- INVERSIÓN PRESENTADA DESGLOSADA POR SECTORES ECONÓMICOS. TOTAL ---
59.419 MILLONES DE PESETAS.

Vamos a analizar este aspecto en una doble vertiente:

- a) Tomando a cuenta todos los proyectos
- b) Excluyendo los que denominaremos "Grandes Proyectos".

Para ello pasamos primero a describir esos "Grandes Proyectos".

- El de la empresa minera Hullera Vasco-Leonesa, con inversiones a realizar en la nueva mina situada en un área de la Cuenca Hullera Ciñera-Matallana próximas a los 19.400 millones de pesetas, - que representa sólo el 33 % del montante total que sirve de base a este estudio.
- Antibióticos presupuestó inversiones a realizar que rondan los -

6.425 millones de pesetas con objeto de modernizar sus instalaciones y aumentar la capacidad productiva.

- Con algo menos de inversión, 5.035 millones de pesetas, la Vidriera Leonesa emprende la construcción de un nuevo horno en León.
- La Minero Siderúrgica de Ponferrada proyectó inversiones en un nuevo lavadero de carbón en Villablino, que ascienden a 2.795 millones de pesetas.
- Por último señalamos inversiones a realizar por dos nuevas empresas, la una es Bioproces que obtendrá aminoácidos por fermentación, en Valencia de Don Juan, con un presupuesto de 1.558 millones de pesetas y Fertilizantes Leoneses en Villagatón, que podría invertir 852 millones de pesetas.

La suma de estos presupuestos de "Grandes Proyectos" para la provincia de León da la cifra de 36.065 millones de pesetas y supone el 60 % de la inversión total.

a) Tomando en cuenta todos los proyectos.

<u>CNAE</u>	<u>Actividad</u>	<u>Inversión (en millones de ptas.)</u>
11	Extracción de carbón	23.711
15	Producción de energía eléctrica	808
23	Extracción de minerales no metálicos	665
24	Vidrio y Piedra ornamental	8.069
25	Industria química-farmacéutica	9.499
31	Fabricación de productos metálicos	757
32	Construcción de equipo mecánico	304
34	Construcción de máquinas y material eléctrico	294
41/42	Industria agroalimentaria y similar	6.720
45	Industria del calzado y vestido	103
46	Industria de la madera	682
47	Industria del papel y artes gráficas	834
48	Industrias de transformación del caucho y plásticos	456
61	Comercio al por mayor (No subvencionable)	164
65	Restaurantes (No subvencionable)	146
66	Hostelería con alojamiento y campings	4.915
	Otros proyectos (Suelo industrial)	1.292
	Total	59.419

La elevada cantidad del proyecto minero coloca al Sector de Extracción de Carbón en primer lugar, representando el 40 % de la Inversión total. A continuación vendría la Industria Química con un 16 %, el Vi--

drio y Piedra Ornamental con un 14 %, la Industria Agroalimentaria con un 11 % y la Hostelería de alojamiento con un 8 %.

b) Excluyendo los "Grandes Proyectos.

CNAE	Actividad	Inversión (en millones de ptas.)
41/42	Industria Agroalimentaria y Similar	6.720
66	Hostelería con alojamiento	4.915
24	Piedra ornamental	3.034
11	Extracción de carbón	1.516
(fuera CNAE)	Otros proyectos y Suelo Industrial	1.292
47	Industria del papel y artes gráficas	834
15	Producción de energía eléctrica	808
31	Fabricación de productos metálicos	757
46	Industria de la madera	682
23	Extracción de minerales no metálicos	665
25	Industria química	664
31	Fabricación de productos metálicos	456
32	Construcción de equipo mecánico	304
34	Construcción de máquinas y material eléctrico	294
61	Comercio al por mayor (no subvencionable)	164
65	Restaurantes (no subvencionable)	146
45	Industria del calzado	103
Total		23.354

Pasamos entonces a considerar únicamente 23.354 millones de pesetas de los 59.419 totales, es decir, casi un cuarenta por ciento aproximadamente, que nos ofrece una mejor perspectiva del dinamismo industrial en los dos últimos años debido a que los "Grandes Proyectos" distorsionan el análisis y además en algunos casos solo explican un necesario mantenimiento de posiciones, aunque no por ello olvidemos el gran carácter dinamizador que arrastran y el importante empleo indirecto que generan.

Por tanto, trabajando con datos de proyectos de inversión de Pequeñas y Medianas Empresas (no superan los 1.000 millones de pesetas) encontramos que la Industria Agroalimentaria supuso el 29 % de la Inversión proyectada, la Hostelería con alojamiento el 21 % y el Sector de la Piedra Ornamental (pizarra y granito) el 13 % apareciendo el resto muy repartido en diferentes actividades.

De esta manera podemos darnos cuenta el auge que está experimentando el campo agroalimentario y el turístico en estos dos últimos años en la provincia. Y si pasamos a ver en qué actividades se ha concentrado más la inversión nos aparece el Subsector de Productos Lácteos y De-

rivados con 1.936 millones de pesetas, y el Cárnico, Embutidos y Salazones con 1.007 millones de pesetas. El alojamiento turístico se especializa en hostales y hoteles de dos y tres estrellas.

2.- EMPLEOS QUE PODRÍAN CREARSE, DESGLOSADO POR SECTORES ECONÓMICOS. TOTAL 1.960.

<u>CNAE</u>	<u>Actividad</u>	<u>Empleos</u>
41/42	Industria agroalimentaria y similar	455
66	Hostelería con alojamiento	317
10	Extracción de carbón	274
24	Vidrio y piedra ornamental	240
25	Industria química	137
31	Fabricación productos metálicos	124
46	Industrias de la madera	86
15	Producción de energía eléctrica	70
23	Extracción de minerales no metálicos	62
48	Industrias del transformado del caucho y plástico	52
32	Construcción de equipo mecánico	44
47	Industria del papel y artes gráficas	39
45	Industria del calzado y vestido	25
	Otros proyectos (fuera de CNAE)	23
34	Construcción de máquinas y material eléctrico	12
	Total	1.960

Los sectores que más empleo directo generarían son, por este orden el agroalimentario con un 23 %, la hostelería con alojamiento con un 16 %, la minería del carbón con un 14 %, la industria del vidrio y la piedra ornamental con un 12 %, la industria química con un 7 % y la fabricación de productos metálicos con otro 7 %.

3.- NÚMERO DE PROYECTOS PRESENTADOS DESGLOSADOS POR SECTORES ECONÓMICOS TOTAL 191.

<u>CNAE</u>	<u>Actividad</u>	<u>Número de proyectos</u>
41/42	Industrias agroalimentarias y similar	70
66	Hostelería con alojamiento	28
24	Piedra ornamental y vidrio	15
31	Fabricación de productos metálicos	13
47	Industria del papel y artes gráficas	9
46	Industria de la madera	9
23	Extracción de minerales no metálicos	8
11	Extracción de carbón	6
15	Producción de energía eléctrica	6
32	Construcción de equipo mecánico	6

<u>CNAE</u>	<u>Actividad</u>	<u>Número de proyectos</u>
25	Industria química	5
	Otros proyectos (fuera de CNAE)	4
48	Industrias del transformado del caucho y plásticos	3
65	Restaurantes (no subvencionable)	3
61	Comercio al por mayor (no subvencionable)	2
34	Construcción de maquinaria y material eléctrico	2
45	Industria del calzado y vestido	2
	Total	191

También son las industrias agroalimentarias las que más proyectos han presentado, cerca de un 37 % del total, destacando de manera especial los 19 proyectos de Industrias cárnicas, embutidos y salazones, -- tratándose por lo general de pequeñas inversiones de mas de 50 millones de pesetas de media. Así mismo sobresalen las Industrias lácteas y derivados con 10 proyectos y la elaboración, embotellado y crianza de vinos con 8 proyectos, ésto fundamentado en la necesidad de modernización de las bodegas al aprobarse recientemente la Denominación de Origen del -- Bierzo. Por último mencionamos los centros de selección y envasado de -- cereales, tubérculos, maiz y las Centrales hortofrutícolas.

La hostelería que presta alojamiento es otra actividad que más se ha visto favorecida en los últimos años, al representar el 15 % del total de los proyectos. Tanto la promoción turística del "Camino de Santiago" como de La Montaña Leonesa han podido contribuir al fomento de estas iniciativas.

Cabe mencionar las industrias de la piedra ornamental, básicamente pizarra y granitos, con un 8 % del total y la fabricación de productos metálicos con un 7 %. Del mismo modo, la industria de la madera y la -- del papel y artes gráficas, ambas con un 5 % del total de los proyectos presentados.

4.- NUMERO DE NUEVAS EMPRESAS, DESGLOSADO POR SECTORES ECONÓMICOS. TOTAL 116.

<u>CNAE</u>	<u>Actividad</u>	<u>Número de nuevas empresas</u>
41/42	Industrias Agroalimentarias y similares	39
66	Hostelería con alojamiento	25
24	Piedra ornamental	9
15	Producción de energía eléctrica	6
11	Extracción de carbón	4
23	Extracción de minerales no metálicos	4

<u>CNAE</u>	<u>Actividad</u>	<u>Número de nuevas empresas</u>
31	Fabricación de productos metálicos	4
32	Construcción de equipo mecánico	4
46	Industrias de la madera	4
25	Industrias químicas	3
65	Restaurantes (no subvencionable)	3
45	Industria del calzado y vestido	2
47	Industrias del papel y artes gráficas	2
48	Industrias del transformado del caucho y plásticos	2
61	Comercio al por mayor (no subvencionable)	2
	Otros proyectos (fuera del CNAE)	2
34	Construcción de maquinaria y material eléctrico	1
	Total	116

Estas 116 nuevas empresas, que suponen el 60 % del total de los -- proyectos presentados es un dato a tener en cuenta, y si la industria - agroalimentaria continua ocupando el primer puesto con un 34 % del total, pierde algo de peso con respecto a la hostelería con alojamiento - que lo gana, con un 22 % del total. Destaca el que de 28 proyectos de - hostales/hoteles, 25 de ellos sean nuevos.

En conclusión, las nuevas empresas presentadas en Promoción Industrial en los dos últimos años en la provincia de León han sido principalmente agroalimentarias, turísticas y algunas de piedra ornamental, - repartiéndose el resto homogéneamente en diversos sectores.

5.- INVERSIÓN PRESENTADA, DESGLOSADA POR ZONAS GEOGRÁFICAS. TOTAL - -- 59.419 MILLONES DE PESETAS.

Al igual que hemos hecho con los sectores económicos, distinguimos un doble aspecto:

- a) Tomando en cuenta todos los proyectos.
- b) Excluyendo los "Grandes Proyectos"
- a) Con todos los proyectos. Inversión total 59.419 millones de pts.

<u>Zona geográfica</u>	<u>Inversión (en millones de pts)</u>
La Montaña	21.727
León centro	18.159
Bierzo	7.121
Ribera del Orbigo	4.156
Laciana y Babia	3.419

<u>Zona geográfica</u>	<u>Inversión (en millones de pts)</u>
Ribera del Esla	3.186
La Cepeda	852
La Cabrera	421
El Páramo	254
La Maragatería	124
	<hr/>
Total	59.419

El proyecto minero de ampliación de la Hullera Vasco-Leonesa, S.A. enclavado en la zona geográfica de "La Montaña", altera la clasificación al representar el solo aproximadamente el 33 % de la inversión, -- con lo que esta zona geográfica se lleva el 37 % de la inversión total a realizar.

Así mismo los proyectos de ampliación de la Vidriera Leonesa y de Antibióticos sitúan a León centro en segundo lugar con un 31 % de la inversión total.

En el Bierzo se localiza el 12 % de la inversión total, en La Ribera del Orbigo un 7 %, en la Ribera del Esla un 5 %, en Laciana y Babia un 6 % (considerando la ampliación por las inversiones de la Minero Siderúrgica de Ponferrada).

b) Excluyendo los "Grandes Proyectos". Inversión total 23.354 millones de pesetas.

<u>Zona geográfica</u>	<u>Inversión (en millones de ptas.)</u>
El Bierzo	7.121
León centro	6.699
Ribera del Orbigo	4.156
La Montaña	2.327
Ribera del Esla	1.628
Laciana y Babia	624
La Cabrera	421
El Páramo	254
La Maragatería	124
La Cepeda	0
	<hr/>
Inversión total	23.354

Ahora es El Bierzo la zona geográfica en la que mayor volumen de inversión se puede realizar, aproximadamente el 30 % del total. Le siguen León centro, con un 29 %, la Ribera del Orbigo con un 18 %, la Montaña con un 10 % y la Ribera del Esla con el 7 % de esta inversión total.

6.- EMPLEO QUE PODRÍA GENERARSE SEGÚN ZONAS GEOGRÁFICAS.TOTAL 1.960 ---
PUESTOS DE TRABAJO.

<u>Zona geográfica</u>	<u>Empleo</u>
El Bierzo	597
León Centro	495
La Montaña	292
Ribera del Orbigo	216
Ribera del Esla	176
Laciana y Babia	73
La Cabrera	48
El Páramo	28
La Cepeda	23
La Maragatería	12
	<hr/>
Total	1.960

También en esta ocasión sobresale El Bierzo sobre el resto de zonas geográficas al poderse crear el 30 % del total de puestos de trabajo.

León Centro generaría el 25 %, La Montaña el 15 %, La Ribera del - Orbigo el 11 % y la Ribera del Esla el 9 %.

7.- NÚMERO DE PROYECTOS PRESENTADOS, DESGLOSADOS POR ZONAS GEOGRÁFICAS.
TOTAL 191.

<u>Zona geográfica</u>	<u>Número de proyectos</u>
El Bierzo	61
León Centro	53
Ribera del Orbigo	24
La Montaña	24
Ribera del Esla	15
La Cabrera	4
El Páramo	4
Laciana y Babia	3
La Maragatería	2
La Cepeda	1
	<hr/>
Total	191

Si El Bierzo ya destaca por el volumen de inversión que puede realizarse y por el empleo industrial que puede generar, de igual forma lo hace con el número de proyectos presentados que ronda el 32 % del total. Una tercera parte son Industrias Agroalimentarias, tales como Elaboración, crianza y embotellado de vinos; Selección y envasado de frutas, -

frutos y productos hortofrutícolas en general, y el resto se reparte -- entre Industrias de la piedra ornamental, Hostelería con alojamiento y muchas otras diversas.

León Centro agrupa el 28 % del total de los proyectos sin sobresa- lir especialmente algún sector en número de proyectos presentados. Se -- reparte por general entre Industrias auxiliares de la construcción, Quí- micas, de Fabricación de productos metálicos, Material eléctrico, Made- ra, Artes gráficas y Hostelería con alojamiento.

La Ribera del Orbigo se lleva el 13 % del total de los proyectos - presentados, destacando únicamente el Sector Agroalimentario.

Otro 13 % del total se centra en La Montaña y especialmente en la Hostelería con alojamiento, además de la Industria agroalimentaria.

Los márgenes de la Ribera del Esla concentran un 8 % del total de los proyectos presentados, especializándose en el Sector agroalimenta- rio.

Restan zonas como La Cabrera, El Páramo, Laciana y Babia, La Cepe- da y La Maragatería en las que la inversión industrial es nula y repre- sentan una importante extensión geográfica de la provincia, aunque muy despoblada.

Los municipios que más proyectos han atraído han sido:

- León capital con 24 proyectos.
- Toral de los Vados-Villadecanes con 15 proyectos.
- Ponferrada con 11 proyectos.
- La Bañeza con otros 11 proyectos.
- San Andrés del Rabanedo con 8 proyectos.

Los proyectos presentados en estos cinco municipios, en total 69, de 191, representan el 36 %, el resto está repartido en más de treinta municipios, lo cual nos revela el importante grado de dispersión en la localización de proyectos industriales que se da en esta provincia.

En El Bierzo, de 61 proyectos, 35 se reparten entre Villafranca -- del Bierzo, Cacabelos, Camponaraya, Carracedelo y catorce más. Algo pa- recido ocurre en los alrededores de León en donde de los 53 proyectos - presentados en la zona Centro, 29 se reparten entre ocho municipios co- lindantes.

Además se da la circunstancia de que la mayor parte no se sitúan - en Polígonos Industriales aunque tampoco los había en número suficiente.

8.- NÚMERO DE PROYECTOS PRESENTADOS COMO NUEVAS EMPRESAS DESGLOSADAS -- POR ZONAS GEOGRÁFICAS. TOTAL 116.

<u>Zona geográfica</u>	<u>Nº de Nuevas Empresas</u>
El Bierzo	46
León Centro	21
La Montaña	19
Ribera del Orbigo	11
Ribera del Esla	11
El Páramo	2
Laciana y Babia	2
La Maragatería	2
La Cepeda	1
La Cabrera	1
Total	116

Si El Bierzo ha sido la zona geográfica protagonista en anteriores apartados, no lo es menos en esta ocasión ya que ha concentrado el 40 % de los proyectos de nuevas empresas, lo que revela el alto grado de dinamismo industrial que vive esa comarca.

La zona Centro de la provincia de León podría conocer la implantación del 18 % de las nuevas empresas y La Montaña el 16 %. La Ribera -- del Orbigo y la del Esla se llevan el 9 % del total, cada una de ellas y en las restantes zonas apenas se presentan proyectos.

9.- CONTRASTE CON DATOS DEL GRAN ÁREA DE EXPANSIÓN INDUSTRIAL EN LEÓN,- DESDE 1.980 HASTA 1.988.

Se presentaron 320 proyectos en la Sección de Promoción Industrial de León, entre los años 1.980 y 1.988, solicitando acogerse a los beneficios del Gran Área de Expansión Industrial. El montante total de la inversión que iba a realizarse era de 23.590 millones de pesetas. Por sectores económicos se repartió de la siguiente forma.

- Agroalimentario	27 %
- Vidrio y piedra ornamental	19 %
- Minería	16 %
- Productos metálicos	9 %
- Hoteles	5 %
- Materiales de construcción	5 %
- Madera, Química, Maquinaria, Textil y Repuestos de automóvil	2 % cada una

El 10 % restante provenía de otros proyectos sin clasificar en la CNAE.

Han podido liquidar la subvención concedida y por tanto ejecutado el proyecto en todas sus condiciones una tercera parte aproximadamente; no obstante el plazo de ejecución de algunos proyectos finaliza en el año 1.992.

Previsiblemente el grado de ejecución de los proyectos acogidos a la Ley de Incentivos Regionales será muy superior a los presentados al Gran Área de Expansión Industrial. Podrá conocerse con certeza en los

próximos dos años.

10.- CONTRASTE CON DATOS REGIONALES.

El hecho de no poder disponer de datos referentes a las inversiones programadas por la mayor parte de las empresas mineras leonesas, -- al no haberse podido ajustar a los requisitos exigidos antes en la Gran Área de Expansión Industrial y ahora en los Incentivos Regionales, supone un serio inconveniente al comparar cifras con otras provincias de la Comunidad Autónoma.

Si tenemos en cuenta el volumen de inversión presentado en estos últimos años en Incentivos Regionales y además el referente a la Inversión e Infraestructura Minera, regulado por disposiciones de la Comunidad, la provincia leonesa no queda distante de los montantes que se barajan en otras provincias como Burgos o Valladolid, y estaría en la cabeza en cuanto al número de proyectos presentados.

Otro dato significativo es que durante 1.989 la cuarta parte de -- las nuevas sociedades mercantiles regionales se crearon en la provincia de León, donde surgieron 654 Sociedades con un capital próximo a los -- 4.000 millones de pesetas. No obstante el volumen de capital suscrito -- por las nuevas sociedades de Burgos y Valladolid fue superior. En total se crearon 2.619 nuevas sociedades en la Comunidad. Por tanto, parece -- que el año 1.989 fue el mejor de la década de los ochenta en el desarrollo industrial de la Región.